
Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

ШЯ WSHV!
Орган Свердлозского областного и городского комитетов ВЛНОМ

ЦЕНА 20 КОП.№ 5 (3892) Среда, 11 января 1950 года.

УКАЗ
Президиума Верховного Совета СССР

О проведении выборов 
в Верховный Совет СССР

В связи с истечением 10 февраля 1950 года полномочий Верховного Совета 
СССР второго созыва, на основании статьи 54 Конституции СССР, устанавли
вающей, что новые выборы назначаются Президиумом Верховного Совета СССР 
в срок не более двух месяцев со дня истечения полномочий Верховного Совета 
СССР, и в соответствии со статьей 72 «Положения о выборах в Верховный 
Совет СССР», предусматривающей, что день выборов в Верховный Совет СССР 
об’является не позднее, чем за два месяца до срока выборов, и что выборы произ
водятся в нерабочий день, Президиум Верховного Совета Союза Советских 
Социалистических Республик ПОСТАНОВЛЯЕТ:

Назначить выборы в Верховный Совет СССР на воскресенье 12 марта 
1950 года.

Председатель Президиума Верховного Совета СССР
Н. ШВЕРНИК.

Секретарь Президиума Верховного Совета СССР
А, ГОРКИН.

Москва, Кремль. 9 января 1950 года.

ДО КОНЦА ВЫПОЛНИТЬ РЕШЕНИЯ 
II ПЛЕНУМА ЦК ВЛКСМ

РЕШЕНИЯ II пленума ЦК 
ВЛКСМ имеют огромное 
значение для всех комсо

мольских организаций страны и 
особенно для нашей Свердловской 
областной комсомольской орга
низации. Они своевременно ука
зывают нам на наличие крупных 
недостатков в росте рядов ВЛКСМ 
и, следовательно, в целом в ра
боте комсомольских организаций.

На состоявшемся 6 и 7 янва
ря IV пленуме обкома ВЛКСМ 
участники пленума отметили, что 
ЦК ВЛКСМ правильно указал на 
недостатки в работе Свердлов
ской областной комсомольской 
организации, на крайне низкий 
рост наших рядов, особенно за 
счет передовой молодежи про
мышленности и сельского хозяй
ства.

Свыше 60 процентов комсо
мольских организаций в течение 
второго полугодия прошлого года 
не росли. Ослаб приток молоде
жи в комсомол на крупнейших 
предприятиях-, в колхозах и АНС, 
ремесленных училищах, где не
редко комсомольцы составляют 
только 25 процентов к общему 
числу учащихся.

Особенно плохо росли комсо
мольские организации Уралмаш
завода, Уралвагонзавода, Гарин- 
ского, Манчажского, Тавдинского 
районов. Это свидетельствует о 
том, что комсомюльские органи
зации и их вожаки застыли на 
одном уровне и' не движутся 
вперед.

Вследствие слабого роста це
лый ряд комсомольских органи
заций Туринска до сих пор ма- 
лочисленен, а некоторые распа
лись. 31 организация распалась 
в Егоршинском районе.

Вместо правильно организован
ной деятельности по отбору пере
довой молодежи в комсомол не
которые райкомы и горкомы сдер
живали рост непозволительной 
волокитой. В Синячихинском рай
коме ВЛКСМ, например, лежало 
7 заявлений о приеме в ВЛКСМ, 
не рассмотренных с 1947 года.

Наряду с этим обком, горкомы 
и райкомы ВЛКСМ вместо чутко 
го подхода к комсомольцам ста-' организациями.

I Так сдают экзамены
1 активисты

В фойе Свердловского медицинско
го института стоит большой стенд, 
сверху — аншлаг: «Ход сдачи зимней 
экзаменационной сессии». В самом цент
ре—списки комсомольских активистов, 
членов факультетских и курсовых бюро, 
комитета ВЛКСМ, вожаков групп, из
вестных студентам общественников.

Прошли экзамены на лечебном фа
культете, и в графах: «Глазные болез
ни» у студентов 5 курса и «Физколло- 
идпая химия» — у студентов 2 кур
са появились первые отметки. Про
тив каждой фамилии стоит «4» или 
«5». Пи одппй тройкп и двойки. С та
кими же результатами сдали первые 
экзамены все члены комитета комсомола.

Хорошее начало. Желаем успеха, това
рищи!

★ * w

ли на путь нередко не оправдан
ного исключения молодежи из 
рядов ВЛКСМ. В 1949 году 
исключено из рядов ВЛКСМ в 
два раза больше, чем в 1948.

Участники пленума отметили, 
что причины этого лежат в том, 
что обком, горкомы и райкомы 
ВЛКСМ продолжают руководить 
бюрократическими методами, не
удовлетворительно связаны с пер
вичными организациями, плохо 
воспитывают кадры, нечутко от
носятся к письмам и жалобам 
комсомольцев. Обком, горкомы и 
райкомы ВЛКСМ не подкрепляли 
выносимые решения живой орга
низаторской деятельностью. Пле
нум отметил, что эти недостатки 
могли появиться только благода
ря благодушию, принижению ро
ли критики и самокритики. Во 
многом плохой рост комсомоль
ских организаций зависит от скуч
ной и неинтересной работы пер
вичных организаций, от их ор
ганизационной слабости, от не
удовлетворительной идеологиче
ской работы с каждым комсо
мольцем. нечуткости к запросам 
молодежи, забвению вопросов 
трудоустройства и быта.

Участники пленума подвергли 
справедливой критике обком, гор
комы и райкомы ВЛКСМ за то, 
что решения II пленума ЦК 
ВЛКСМ претворяются в жизнь 
крайне медленно. До сих пор мно
гие организации вместо того, что
бы выполнять их, занимаются 
парадной шумихой. Неудовлетво
рителен ход проведения собраний, 
которые должны четко- определить 
конкретные задачи для каждой’ 
первичной организации. Эти ком
сомольские собрания должны 
пройти деловито, в обстановке 
жесточайшей критики всех недо
статков, которые до сих пор ме
шают движению вперед. ;

Сейчас вся организаторская и 
политическая деятельность долж
на быть направлена на укрепление 
связи с широкими массами моло
дежи, на усиление политической 
работы в комсомольских органи
зациях, на их организационное и 
политическое укрепление и улуч
шение руководства первичными

•МОЛНИЯ!
9 января.

11 группа сдала экзамен 
по английскому языку: 

«Отличнс» — 9. 
«Хорошо» — 5.

Такие «молнии» но инициативе комите
та ВЛКСМ выходят после каждого эк
замена и зачета в Свердловском инсти
туте иностранных языков. Отвечают за 
них комсорги групп.

После того, как «молния» выпущена, 
комсорг сообщает дежурному комитета 
комсомола, какие оценки получили ком
сомольцы и молодежь группы. Получен
ные сведения дежурный заносит в ли
сты учета хода экзаменов.

Против фамилии Жени Пановой, воз
главляющей сектор учета, стоит «отлич
но» по истории языка и английскому 
языку, две пятеэки и v Нины Мельнико
вой, отвечающей за учебно-воспитатель
ную работу. Также с отличных ответов 
начал зимнюю сессию секретарь комитета 
ВЛКСМ Георгий Бабкин — сталинский 
стипендиат.

— Комсомольские активисты а этом 
году занимались гораздо серьезнее по 
всем дисциплинам, — рассказывает пре
подаватель основ марксизма-ленинизма 
Василий Ефимович Лучинин. — Первые 
итоги зачетов основ марксизма-ленинизма 
показали, что комсомольцы глубоко 
усвоили курс, научились творчески приме
нять положения Маркса, Энгельса, 
Ленина. Сталина к современному положе
нию.

Так комсомольские активисты инсти
тута являются примером для всех сту
дентов института.

В бригаде Петра Таушнанова
Подписывая новогоднее 

письмо трудящихся области 
II. В. Сталину, молодые 
столяры приняли перед вож
дем свое обязательство: 
день ото дня повышать 

производительность труда и 
качество продукции и в пер
вом полугодии завершить 
пятилетку.

...Просторная столярная 
мастерская. В воздухе — 
запах олифы и свежего де
рева. Доносятся ; шры мо
лотков, визг дисковых НИЛ 
и фуговочных станков. В 
углу, близ входных две
рей, аккуратно сложены 
новенькие стулья, столы, 
коробки для пружинных ма
трацев. Около верстаков и 
станков сосредоточенно, с 
увлечением работают пяте
ро юношей. Они—из брига
ды комсомольца Петра Та- 
ушканова, передовой в Ас- 
бестевском горпромкомби- 
нате.

Кончился экзамен «Почвы СССР» на географическом факулвтете Ураль
ского государственного университета. Студенты-отличники К. Макаре-' 
вич, А. Малявкнна и А. Опалева сдали на «отлично» и этот экзамен.

НА СНИМКЕ: студенты беседуют с доцентом тов. О. И. Андрющенко’ 
(в центре).

Снимок Ю. Добронравова.

НОВЫЙ СПЕЦКУРС УСВОЕН
На экзаменационной сессии в Уральском 

государственном университете
В эти дни в Уральском государствен

ном университете стоит необычайная, 
строгая тишина. Не слышно звонков на 
лекции, веселых, задорных голосов сту
дентов. . На всех факультетах, отделе
ниях уже несколько дней идет зимняя 
экзаменационная сессия. Студенты отчи
тываются перед Родиной в своих зна- 
таях.

Аудитория биологического факультета. 
Сегодня сюда пришли пятикурсники- 
географы сдавать экзамен по спецкурсу 
«Сталинский план преобразования при
роды». Экзаминатор доцент В. В. Тар- 
чевскпй ободряюще улыбается, немного 
волнующимся студентам. На этот раз 
песколко взволнован и Виталий Вла
диславович: новый спецкурс он читал 
впервые. Полно ли и убедительно ли 
рассказал он о сталинском плане преоб
разования природы, как выражении ве
личия и мощи производительных сил 
советского государства?

Одни за другим подходят к столу эк- 
замипатора будущие географы.

Уверенно звучит ответ Людмилы Су
словой. Рассказав о значении кустарни
ков при степном лесоразведении, опа пе
реходит к следующему вопросу — о ми
чуринских сортах плодовых для поле
защитных насаждений.

У карты—Рита Попова. Она показы
вает границы, где пройдут восемь госу
дарственных лесозащитных полос, гово
рит о их протяженности, объясняет, по
чему они пройдут имение в этом на
правлении. Затем Рита останавливается 
па огромной пользе, которую принесут 
они народному хозяйству.

Зина Шабардина обдумала все вопро
сы билета и с интересом слушает своих 
товарищей. Наконец, подходит к экзами- 

I шпору и она. Ответив на первые во

— Этот маленький кол
лектив — гордость пром
комбината. Все новые ме
тоды, все сложные работы 
осуществляются в первую 
очередь, руками молодых 
мастеров, — с уважением 
говорит директор предприя
тия тов. Зуев.

Свое годовое задание 
бригада выполнила досроч

но, к 32-й годовщине Ок
тября, и заняла первое ме
сто по качеству продукции. 
В дни стахановской, вахты в 
честь 70-летия великого 
вождя ■ народов И. В. 
Сталина каждый молодой 
столяр выполнял по 300 

процентов нормы в смену.
Столь же успешно они 

трудятся в первые дни но
вого года. С каждым днем 
увеличивают они поток го
товой продукции.

Когда сирена известила о 
начале обеденного переры
ва, мы попросили Петра 
Таушканова рассказать «

трудовых успехах бригады.
— Сам я пришел в пром

комбинат в 1943 году, — 
начал он, удобно примо
стившись па верстаке. — 
Очень мне правилась про
фессия столяра. Несколько 
месяцев работал учеником, 
а потом сразу присвоили 
пятый разряд. Вскоре всту
пил в комсомол.

— В начале г.решяого 
года меня назначили брига
диром. Я задумался над 
тем, как лучше наладить 
работу, чтобы каждый мой 
товарищ перевыполнял 
план, чтобы из отстающей 
бригада вышла в передо
вые. С первых же дней ус
тановили строгую дисцип

лину, не допускали бесцель
ных разговоров и хождений.

В цех все являемся за 
20 минут до начала смены, 
получаем наряд и обсуж
даем, как быстрей и лучше 
выполнить работу. Когда 
каждому становится ясным.

просы, Зина подробно 
на методе яровизации 
Лысенко.

останавливается 
академика Т. Д.

Каждый новый ответ все больше 
убеждает доцента В. В. Тарчевского а 
гои, что спецкурс усвоен прочно.

Студенты хорошо разбираются в ма
териале, уверенно отвечают на дополни* 
тельные вопросы. Опи с гордостью гово
рят о том, что осуществление великоге 
плана переделки природы возможно 
только у пас, в стране социализма, 
что реальность выполнения сталин
ского плана преобразования природы 
основана на опытах наших научных 
учреждений, на практике колхозов и 
подкреплена строгой научной теорией 
выдающихся русских ученых В. В. До
кучаева, II. А. Костычева, Е. А. Тими
рязева, В. Р. Вильямса, II. В. Мичури
на, Т. Д. Лысенко.

Доцент В. В. Тарчезский подводит 
итог экзамена: 9—«отлично», 12—«хо
рошо», одно — «посредственно».

Глубокими по содержанию, четкими 
были ответы Александра Фатильникова, 
Николаи Таншсра и Алевтины Люхаио- 
вой. Несмотря на то, что учебников 
но этой дисциплине нет, студенты хо
рошо усвоили курс. Она изучили про
изведении выдающихся советских преоб
разователей природы, позпакоцились с 
последними статьями научных журна
лов, но газетам следили за тем, как 
осуществляется великий план преобразо
вания природы.

Знание специального курса «Сталину 
ский план преобразования природы» 
поможет будущим молодым специали
стам в их практической работе.

Р. ИВАНОВА«

что он должен делать, со
вместно запасаем инстру
мент и материалы на весь 
рабочий день.

Одпб время плохо было 
с обеспечением пиломатери
алом. Пришлось приложить 
много стараний, чтобы раз 
и навсегда решить этот 
вопрос. Но пашен инициа
тиве был создан склад су
хого запасного материала.

— Работаем мы дружно, 
помогаем друг другу сове

том и делом. И нс случай
но все стали хорошими ма
стерами. Взять хотя бы 
братьев Василия и Ивана 
Черпоскутовых. Раньше они 
работали вяло, неряшливо, 
за инструментом не следили 
и не берегли его. Сейчас 
оба — лучшие стахановцы.-

— Слово свое перед то
варищем Сталиным мы сдер
жим,—говорит Петр Тауш- 
капов, закапчивая рассказ.

Н. КРУТАКОВ,



IV пленум Свердловского областного комитета ВЛКСМ
ПО-БОЕЗОМУ ВЫПОЛНИМ НАСТОЙЧИВО УСТРАНЯТЬ НЕДОСТАТКИ

РЕШЕНИЯ ПЛЕНУМА
ИЗ ДОКЛАДА СЕКРЕТАРЯ ОБКОМА ВЛКСМ 

ТОВ. НИКИТИНА
Решения XI с’езда комсомола и при

ветствие ЦК ВКЩб) с’езду вызвали но
вый политический и производственный 
под’ем среди комсомольцев и молодежи. 
Юноши и девушки добиваются дальней
шего повышения производительности 
труда, досрочного выполнения сталин
ского пятилетнего плана, активно участ
вуют в борьбе за новый под’ем сель
ского хозяйства, овладевают наукой, тех
никой и культурой.

В результате проведенной работы об
ластная комсомольская организация зна
чительно пополнила свои ряды за счет 
передовой молодежи. Увеличилось по 
сравнению с довоенным уровнем коли
чество комсомольцев, занятых в основ
ных отраслях промышленности, а также 
в сельском хозяйстве. Больше стало ком
сомольцев учащихся. Выросло число пер
вичных комсомольских организаций.

Вопросы воспитания молодежи со всей 
остротой поставил II пленум Центрально
го Комитета ВЛКСМ. Пленум вскрыл 
серьезные недостатки в работе областной 
комсомольской организации по осуществ
лению указания XI с’езда ВЛКСМ о не
обходимости .всемерного расширения вли
яния комсомола на молодежь и активно
го вовлечения передовой ее части в ря
ды ВЛКСМ. Более половины всей моло
дежи пашей области составляет рабочая

Пленум ЦК ВЛКСМ обратил паше вни
мание па то, что в семилетних и сред
них школах имеются большие возможно
сти для систематического роста комсо
мольских организаций. Слабый рост ря
дов ВЛКСМ за счет пионеров и школь
ников об’ясняется недостаточной поли- 
тико-воспитательной работой среди уча
щихся, особенно учащихся 6—7 клас
сов, неудовлетворительной подготовкой 
их в ряды ВЛКСМ. В ряде средних и 
семилетних школ установлена непра
вильная практика, когда рекомендации 
пионерскими дружинами для вступления 
учащихся в комсомол приурочиваются к 
торжественным пионерским сборам.

Пленум ЦК ВЛКСМ отметил, что сла
бый рост рядов ВЛКСМ областной орга
низации является следствием крупных 
недостатков в политико-воспитателыюй 
работе среди комсомольцев и молодежи. 
Из-за неудовлетворительной подготовки 
к началу учебного года в сети комсо
мольского политпросвещения во многих 
политкружках занятия часто срываются, 
па ппх является меньше половины слу
шателей кружков. Такие факты есть в 
Асбестовской, Североуральской, Нижне
тагильской, Свердловской городских, Ир
битской, Талицкой районных организа
циях.

Часть пропагандистов, пользуясь бес-
молодежь. а, между тем, как отметил коптролыюстью со стороны горкомов и 
пленум, многие комсомольские организа- райкомов комсомола, сводит своп обязан- 
ции предприятий и в первую очередь пости только к чтению конспектов, 
таких отраслей промышленности, как Вполне понятно, что слушатели в этих 
машиностроительная, металлургическая, кружках не проявляют интереса к заня
влектротехническая, плохо растут за счет 
передовой молодежи.

Слабый рост ВЛКСМ за счет молодых 
рабочих об’ясняется тем, что многие 
горкомы, райкомы комсомола недоста
точно занимаются организационно-поли
тическим укреплением организаций, пло
хо ведут политико-воспитательную и 
культурно-массовую работу среди моло
дежи, мало привлекают ее к обществен
но-политической деятельности.

Пленум ЦК комсомола отметил, что 
целый ряд комитетов ВЛКСМ неудовлет
ворительно руководит социалистическим 
соревнованием, как одним из важных 
средств коммунистического воспитания 
молодежи. Вместо вовлечения в соревно
вание всех юношей и девушек комсо
мольские организации сводят свою роль 
лишь к руководству соревнованием ком
сомольско-молодежных бригад.

Некоторые комитеты комсомола учи
лищ и школ ФЗО под предлогом изуче
ния вновь прибывшей молодежи часто 
воздерживаются от приема учащихся в 
комсомол в первые месяцы учебы, затя
гивают создание комсомольских органи
заций. К проведению воспитательной ра
боты среди учащихся, подготовке их к 
вступлению в ВЛКСМ слабо привлекают
ся мастера производственного обучения, 
преподаватели и воспитатели. |

Пленум ЦК ВЛКСМ отметил, что при 
наличии большого количества передовой, 
молодежи па селе многие комсомольские 
организации колхозов, совхозов, МТС на 
протяжении долгого времени не пополня
ют свои ряды.

Бюро обкома, райкомы ВЛКСМ долж
ны принять меры к укреплению мало
численных комсомольских организаций и 
создать их до 1 марта 1950 года в. 
каждом колхозе. В артелях, насчитываю
щих большое число Молодежи, в ближай
шее время пало добиться создания круп
ных комсомольских организаций. Необ
ходимо создать комсомольские группы в 
колхозах, совхозах п МТС, па различ
ных об’ектах работы: в полеводческих 
п транспортных бригадах, в мастерских 
и цехах, на животноводческих фермах. 
Для оказания практической помощи в 
укреплении колхозных комсомольских 
организаций п усиления политико-воспи
тательной работы среди сельской моло
дежи в январе—феврале необходимо на
править в колхозы из городов и район
ных центров комсомольский актив.

Обком и горкомы комсомола, как от
метил пленум ЦК ВЛКСМ, не приняли 
должных мер к тому, чтобы комсомоль
ские организации вузов и техникумов 
активнее пополняли свои ряды.

тиям п плохо усваивают изучаемые ма
териалы. Слабо привлекается в полит
кружки молодежь, не состоящая в 
ВЛКСМ. 8

Из выступления секретаря Нижне-Тагильского горкома ВЛКСМ тов. НОВОКРЕЩЕНОВА
II пленум ЦК ВЛКСМ 

своевременно и правильно 
вскрыл большие недостатки 
в работе Свердловской об
ластной комсомольской ор
ганизации по росту рядов 
ВЛКСМ. Эти недостатки 
есть п в нашей городской 
организации.

Почти половина первич
ных организаций города во 
втором полугодии прошлого 
года не приняла в комсо
мол пи одного человека. 
Особенно плохо мы вовле
каем в комсомол рабочую 
молодежь предприятий ме
таллургической, машино
строительной промышлен
ности и железнодорожного транспорта.

Одним из серьезных недостатков, ме
шающих росту рядов ВЛКСМ, является 
низкий уровень работы комсомольских 
организаций. Взять, к примеру, органи
зацию Ново-Тагильского металлургиче
ского завода. О какой серьезной работе 
с молодежью можно вести речь, если 
в самой организации много недостат
ков и ошибок, многие комсомоль
цы нигде нс учатся, свернута рабо
та кружков художественной самодея
тельности, плохо ведется культурно-мас
совая и спортивная работа.

Мы неудовлетворительно 
руководим такими крупны
ми организациями, как 
Пово-Тагпльского металлур
гического завода, Уралва
гонзавода, Тагилстроя. Па
ше руководство сводится 
нередко к отдельным про
веркам без серьезной по
мощи, к заслушиванию на 
бюро без строгой проверки 
исполнения принимаемых 
постановлений.

Пленум отметил, что 
комсомольские организа
ции « слабо используют 
имеющиеся возможности для 
организации политико-вос

питательной и культурно-массовой 'ра
боты среди молодежи, для вовле
чения молодежи в комсомол. Происхо
дит это от того, что многие секретари 
первичных организаций еще не знают, 
как использовать эти возможности, не 
имеют опыта работы среди молодежи, 
мало знакомы с практикой руководства. 

Мы еще- медленно выполняем решения 
II пленума ЦК ВЛКСМ. Собрания по об
суждению итогов пленума проведены 
только в 50 организациях.

Но надо сказать, что недостатки об
суждения итогов пленума исходят от

обкома комсомола. Нельзя считать нор
мальным, когда прошло уже более меся
ца после пленума, а обком не определил 
задач по выполнению его решений.

Мы считаем, что руководство обкома - 
Н.-Тагильской городской организацией 
является недостаточным и несистемати
ческим. Обкому следовало бы уделять 
нам значительно больше внимания, тем 
более, что многие комсомольские руко
водители города молодые по опыту и 
нуждаются в практической помощи.

Как мы планируем свою работу, как 
решаем вопросы на бюро, правильны ли 
наши постановления — этой оценки от 
обкома за год своей работы секретарем 
горкома я не слышал. Секретари обкома 
и заведующие отделами ‘очень мало со
ветуются с секретарями горкомов, с 
теми, кто непосредственно выполняет 
принимаемые па заседаниях бюро обкома 
решения. Об этом я сужу по себе. Не 
помню случая, чтобы тов. Никитин по
советовался со мною по какому бы то 
ни было вопросу, спросил бы мое мне
ние или предложение. Этого нет, несмот
ря на то, что я — член бюро обкома.

Речь идет о том. чтобы обком ВЛКСМ, 
его работники больше советовались с 
комсомольским активом. Это поможет 
вам быстрее, по-боевому устранять не
достатки в нашей работе по коммуни
стическому воспитанию молодежи.

Учить кадры комсомольских руководителей
Из выступления секретаря Красноуральского горкома ВЛКСМ 

тов. БРАНЧУКОВОЙ

Руководить 
конкретно

Большие недостатки имеются в руко
водстве самостоятельной учебой комсо
мольцев и молодежи.

Пленум ЦК ВЛКСМ требует от пас ус
транения недостатков в политическом 
просвещении молодежи. Обкому, горко
мам, райкомам комсомола, первичным 
комсомольским организациям необходимо 
усилить идейно-политическое воспитание 
молодежи. Нужно привлечь к учебе в 
комсомольской политсети, школах рабо
чей и сельской йолодежи, к заочному 
обучению всех комсомольцев и значи
тельную часть молодежи.

Необходимо усилить пропаганду исто
рии н теории большевистской партии, 
шире организовать изучение биографии 
В. И. Ленина и И. В. Сталина. Долг 
каждого молодого советского человека — 
изучить жизнь и деятельность основате
лей коммунистической партии и совет
ского государства — В. И. Лепина и 
П. В. Сталина.

Многие комсомольские организации 
уже провели большую практическую ра
боту по реализации решений II пленума 
ЦК ВЛКСМ. Во многих первичных орга
низациях собрания по обсуждению ито
гов- работы II пленума ЦК ВЛКСМ уже 
проведены. В ряде горкомов, райкомов 
комсомола заметно улучшается работа по 
вовлечению передовой молодежи в 
ВЛКСМ.

Однако необходимо отметить, что ре
шения II пленума ЦК ВЛКСМ выполня
ются крайне медленно. Многие горкомы, 
райкомы комсомола не принимают долж
ных мер к повышению уровня организа
ционно-политической работы каждой 
комсомольской организации, усилению 
их влияния на всю молодежь.

Пленум ЦК ВЛКСМ отметил, что уст
ранению многих недостатков в работе 
мешает низкий уровень критики и са
мокритики в областной комсомольской 
организации. Бюро ЦК ВЛКСМ потребо
вало от бюро обкома ВЛКСМ устранить 
недостатки в руководстве работой обкома 
и его отделами, проявлять больше дело
витости, оперативности, добиваться даль
нейшего развертывания критики и са
мокритики.

Пет сомнений в том, что областная 
комсомольская организация, выполняя 
решения XI с’езда и II пленума ЦК 
ВЛКСМ, под руководством партийной ор
ганизации добьется дальнейшею под’е- 
ма политико-воспитательной работы в, 
массах молодежи и более активного во
влечения передовой молодежи области в 
ряды ленинско-сталинского комсомола.

Еще в период подго
товки ко второму пле
нуму ЦК ВЛКСМ го
родская комсомольская 
организация провела ряд 
мероприятий, которые 
помогли нам вскрыть при
чины неудовлетворитель
ного роста рядов ВЛКСМ.

Выяснилось, что одним 
из крупных недостатков 
является отсутствие кри
тики и самокритики. При
чина этого—плохая под
готовка комсомольских 
собраний, поверхностное 
руководство^омитетов и 
отсутствие контроля за 
привлечением молодежи к 
общественно - политиче
ской деятельности.

После этого мы раскрепили весь ак
тив по первичным организациям для 
проведения собраний, а также оказания 
им практической помощи.

Работники аппарата и члены пленума 
горкома стали бывать в организациях не 
по одному, не по два дня, как раньше, 
а до того времени, пока не выправят по
ложение дел.

Осуществляя мероприятия по постанов
лению пленума, мы прежде всего доби-

водственного устройства, 
твердо отстаивать инте
ресы молодежи, доби
ваться удовлетворения 
всех нужд и запросов 
молодых рабочих.

Особо хочу остановить
ся на выпускниках ин
ститутов и техникумов- 
молодых специалистах, 
которые сторонятся про
стого рабочего и прене
брегают черновой рабо
той. Позволительно спро
сить работников Этих 
учебных заведений — по
чему они воспитывают 
однобоких руководите
лей, а не таких, какие 
нужны нашей Родине, —

людей, не боящихся трудностей и не 
гнушающихся любого задания?

Вскрывая недостатки своей работы, я 
должна сказать, что этому во многом 
способствует поверхностное руководство 
областного комитета. Нас, руководите
лей, мало учат. Проводимые семинары 
секретарей ничего не дают нового. Наши 
просьбы и замечания зачастую остаются 
без внимания со стороны отдельных ра
ботников обкома.

ваемся укрепления авторитета каждой 
первичной организации. Й нам это уже 
удалось, хотя и не на значительном ко
личестве участков.

Комитеты комсомола стали принци
пиально решать вопросы быта и произ-

Поэтому и областному комитету надо 
перестроить свою работу: больше и 
конкретнее заниматься каждой организа
цией, учить кадры комсомольских руко
водителей. .

Больше внимания отдаленным организациям
Из выступления секретаря комитета ВЛКСМ Богословского 

алюминиевого завода тов. ЧЕБОТКОВА
На нашем заводе рабо

тают тысячи юношей и 
девушек. И как замеча
тельно трудятся они! 
Электролизный цех, в ко
тором более 450 молодых 
рабочих, на 21 день рань
ше срока выполнил госу
дарственный план. Одна
ко обком комсомола 
крайне мало внимания 
уделяет таким отдален
ным городам, как наш 
Краснотурьинск. При об
коме комсомола имеется 
лекторская группа, воз
главляемая тов. Князе
вой. Но у нас ' никто из 
лекторов этой группы ни 
разу не бывал.

В обкоме комсомола
есть военно-физкультурный
главляемый тов. Мясниковым. Молодежь Многие

также не ощущаем. Из 
этого можно сделать вы- 

• вод, что работники обко
ма плохо руководят орга
низациями, отдаленными 
ст Свердловска.

В своем докладе тов. 
Никитин верно критико
вал наш горком ВЛКСМ. 
Надо сказать, что кри
тику и самокритику у 
нас не любят. Работники 
горкома не оказывают 
практической помощи пер
вичным организациям.

Изучая решения II пле
нума ЦК ВЛКСМ, мы в 
нашей работе вскрыли 
недостатки. Прежде все- 

недостаточная работа акт»-, 
активисты не знают са-

у нас рвется к спорту, хочет заниматься 
в различных секциях. Мы добиваемся, 
чтобы был открыт спортзал. Но помощи 
от военно-физкультурного отдела обкома

мых элементарных вопросов комсомоль
ской работы, поэтому у нас активисты 
работают в одиночку, не привлекают к 
работе основную массу комсомольцев.

Из выступления секретаря 
Куйбышевского райкома 
ВЛКСМ г. Свердловска 

тов. ЛИСТРАТОВА

В постановлениях II пленума ЦК 
ВЛКСМ правильно отмечено, что рост 
рядов промышленных комсомольских ор
ганизаций незначителен. Основными не
достатками этого является то. что ком
сомольские организации не работают с 
молодежью, не вовлекают ее в обще
ственную работу. Эти недостатки прису
ши и Куйбышевской районной органи
зации.

Наш район — один из крупнейших 
промышленных районов Свердловска. На 
предприятиях работает много передовой 
молодежи, которая, однако, не состоит в 
комсомоле. На турбомоторном заводе — 
около 3 тысяч молодых рабочих. Но за 
весь прошедший год в ряды комсомоль- . 
ской организации здесь принято всего 
47 человек и вдвое меньше — па заво
де «Уралэлектроаппарат». Слабый рост 
этих организаций об’ясняется тем, что 
опп работают в отрыве от молодежи, а 
мы, работники райкома ВЛКСМ, слабо 
руководим ими.

Правильно говорили участники плену
ма о том, что наша районная организа
ция плохо пополняет своп ряды за счет 
учащихся ремесленных училищ. Пра
вильно в то, что мц ослабили работу по 
воспитанию молодежи. Эти недостатки, 
отмеченные па пленуме, мы постараемся 
изжить в своей дальнейшей работе, уде
ляя основное внимание росту рядов ком
сомольских организаций за счет пере
довой молодежи.

Вместе с тем я должен отметить, что 
обком ВЛКСМ eine слабо помогает нам 
ликвидировать имеющиеся недостатки, 
руководит неконкретно. Я уже третий 
год работаю секретарем Куйбышевского 
райкома ВЛКСМ, по за это время нп 
разу не получал от заведующего отде
лом рабочей молодежи обкома ВЛКСМ 
тов. Лемякипа указаний, советов. Все ч 
постановления, которые приняты бюро 
обкома ВЛКСМ, не дают глубокого ана
лиза причин плохой работы отдельных 
наших организаций, потому что вопро
сы готовятся па бюро поверхностно, в 
спешке.

Слабый рост рядов ВЛКСМ об’ясняет
ся .также тем, что у пас плохо развер
нута лекционная пропаганда. Пленум 
потребовал, чтобы секретари обкома, 
горкомов и райкомов ВЛКСМ выступали 
перед молодежью с лекциями и доклада
ми. Пожелания п просьбы об этом мы 
видели и в протоколах комсомольских 
собраний, посвященных обсуждению 
итогов II пленума ЦК ВЛКСМ.2 стр. НА СМЕНУ1



IV пленум Свердловского областного комитета ВЛКСМ
ПОСТОЯННО РАБОТАТЬ С ВНОВЬ 

ПРИНЯТЫМИ в комсомол
1 Укреплять связи 

с молодежью
Из выступления секретаря Каменского райкома ВЛКСМ 

тов. ОВСЯННИКОВА
Товарищи! Выполняя ре

шения X! с’езда ВЛКСМ, 
наша районная организа
ция значительно расшири
ла связи с молодежью, ук
репила свой авторитет. В 
ИМ 9 году мы приняли в 
свои ряды 491 юношу и де
вушку, из них 320 кол
хозников. Это в 2,5 раза 
больше, чем в 1948 году. 
В районе создано 40 ко
митетов ВЛКСМ, из них 
17 в колхозах.

Но у нас имеются еще 
и большие недостатки. С 
вновь принятыми в члены 
ВЛКСМ мы работаем 
очень и очень мало. Не
редко работники райкома 
видят юношу или де

вушку лишь в тот момент, когда те 
вступают в комсомол, а потом о них за
бывают. И бывает, что, не имея никаких 
поручений, молодой комсомолец начи
нает терять связь с организацией.

Так в нашем районе произошло с 
трактористом колхоза «Новая жизнь» 
тов. Молочковым. Хороший производст
венник, он в ноябре прошлого года был 
принят в комсомол. Но никто не поза
ботился привлечь его к активному уча
стию в общественной жизни, и он ото

шел от организации, стал 
пьянствовать, допускать 
хулиганские выходки и 
плохо относиться к сво
ей матери.

Подобные факты име
ют место у нас и в кол
хозах «Новый мир», «Пер
вое мая» и других ком
сомольских организаци
ях.

Работа с вновь приня
тыми в члены ВЛКСМ— 
это большой и важный, 
участок нашей деятель
ности.

Рост рядов ВЛКСМ 
зависит не только от то
го, как правильно и опе
ративно будет работать 

аппарат райкома комсомола, но и от то
го, будет ли сплочен вокруг райкома и 
актив.

Второй пленум ЦК ВЛКСМ отметил, 
что обком комсомола в своей практиче
ской работе должен дойти до каждого 
горкома и райкома комсомола и научить 
их оперативно руководить всей работой 
первичных комсомольских организаций. 
Надо сказать, что бюро обкома комсомо
ла еще не руководит конкретно, не ви
дит отстающих участков в работе рай
комов, а их деятельность анализирует 
поверхностно, неглубоко.

Из выступления секретаря 
Арамильского райкома ВЛКСМ 

тов. ПАТРУШЕВА
Укрепить связь с 

широкими массами 
молодежи — такую 
задачу перед комсо
мольскими организа
циями поставил 
II пленум ЦК 
ВЛКСМ. Мне хочется 
поделиться опытом 
подготовки и прове
дения теоретических 
со’браний как одной 
из важных форм на
лаживания такой 
связи.

«Честь комсомольца» — с такой по
весткой дня в ноябре 1949 г. прошло 
собрание в средней школе. За месяц до 
него было вывешано об’явлепие, в ко
тором перечислялись вопросы, вынесен
ные па обсуждение: в чем видел Павел 
Корчагин смысл жизни, отношение ком
сомольцев к труду, что такое настоя
щая дружба. Комитет ВЛКСМ и препо
даватели подсказали комсомольцам, что 
нужно читать, какие взять факты из 
жизни школы. На собрании было рас
крыто. в чем заключается честь члена 
ВЛКСМ, показаны основные отличитель
ные черты советского человека.

За большевистскую критику и самокритику
Из выступления редактора газеты «На смену!» 

тов. ДАНИЛОВОЙ
Пленум ЦК ВЛКСМ 

обсудил вопрос о росте 
рядов ВЛКСМ в Сверд
ловской комсомольской 
организации. Перед нами 
поставлена большая зада
ча — энергично взяться 
за выполнение решений 
II пленума. Справляемся’ 
ли мы с этой задачей? 
Все говорит о том, что 

■ справляемся очень плохо. 
Не только выполнение 
решений пленума, но и 
обсуждение их проходит 
в области крайне медлен
но.

Обсуждая решения И 
пленума ЦК ВЛКСМ, 
следует обратить внима
ние на практику подбора

и расстановки кадров. Считается зако
номерным, если комсомольский ра
ботник показал себя хорошим орга
низатором, умелым вожаком моло
дежи, го его выдвигают на более ответ- 
ствеьную руководящую работу. Но, к 
сожалению, бывают случаи, когда нару
шают это правило. Работает товарищ в 
первичной организации плохо, завали
вает дело Комсомольцы, естественно, пои 
новых выборах не доверяют ему больше 
руководить организацией. Тогда нахо
дится выход: натравляют такого комсо
мольского работника на другую работу, 
чаще всего в вышестоящую организа
цию. Так получилось с выдвижением 
тов. Кузнецова, второго секретаря Кага-

новичского райкома 
ВЛКСМ Свердловска. Он 
плохо работал секрета
рем комсомольской орга
низации резерва провод
ников, не лучше — заве
дующим отдела орграбо
ты райкома ВЛКСМ и 
сейчас плохо работает 
на ответственном участке 
идеологической работы.

Задачи, поставленные 
II пленумом ЦК ВЛКСМ, 
требуют от нас отказать
ся о: такой порочной 
практики подбора и рас
становки комсомольских 
кадров.

II пленум ЦК ВЛКСМ 
правильно указал на то,

что устраненью недостатков в рабо
те по росту рядов комсомола ме
шает низкий уровень критики и само
критики в областной комсомольской ор
ганизации. Отдельные комсомольские ру-; 
ководители воспринимают критику очень 
болезненно, неправильно на нее реаги
руют.

В августе газета «На смену!» подверг
ла резкой критике Шалинский райком 
ВЛКСМ за то, что он стоял в стороне 
от уборки урожая. Вместо того, чтобы 
сделать правильные выводы, секретарь 
райкома ВЛКСМ тов. Кудряшов встал 
з позу обиженного и решил наказать 
нашего внештатного корреспондента, ав
тора заметки.

Большой интерес у молодежи колхоза 
им. Свердлова вызвало комсомольское 
собрание на тему «Иаше поколение бу
дет жить при коммунизме». Доклад о 
переходе от социализма к коммунизму 
сделала пропагандист райкома партии 
тов. Богданова. После доклада выступа
ли сами комсомольцы. Агроном тов. Зо
лотых рассказал о том, как агрономия 
служит делу построения коммунизма, о 
том, как он сам добивается выведения 
новых сортов зерновых культур. Член 
ВЛКСМ тов. Патрушев посвятил свое 
выступление электрификации деревни. 
Если раньше, говорил он, для подачи 
волы на ферму требовалось 4 че
ловека и 4 лошади, то сейчас с этой 
работой справляется один человек..

Исключительно содержательными бы
ли выступления учащихся Выохинской 
профтехшколы па собрании, посвящен
ном сталинскому Уралу. Они с’ехались 
с разных концов Урала и рассказали 
много интересного о своих родных ме
стах. В комсомольской организации рай
потребсоюза прошло собрание на тему 
«Меня воспитал комсомол». На нем вы
ступили коммунисты, ранее состоявшие 
в комсомоле.

Во всех этих собраниях участвовала 
и молодежь, не состоящая в комсомоле.

Обобщив практику подготовки и про
ведения таких собраний, райком пришел 
к выводу, что они способствуют повы
шению активности молодежи. II этим в 
значительной степени об’ясняется тот 
факт, что в ноябре прошлого года 
районная комсомольская организация 
приняла в комсомол 139 человек.

ПОДНЯТЬ УРОВЕНЬ идеологической работы
Из выступления секретаря Свердловского обкома ВЛКСМ тов. ЛЕБЕДЕВА

Постановление II пленума ЦК 
ВЛКСМ — это паша боевая программа.

жизни областной комсомольской орга
низации, каждого комсомольского работ
ника и комсомольца оно имеет исклю
чительное значение. Центральный коми
тет правильно предлагает нам смотреть 
вперед, оценивая свою деятельность пе 
относительно вчерашних успехов, а от
носительно задач, поставленных XI с’ез- 
дом ВЛКСМ.

Самос важное в пашей практической 
деятельности — идеологическое воспи
тание молодежи. Однако в пашей обла
сти с этим весьма неблагополучно. Об
кому комсомола известно, что из 78 ты
сяч слушателей комсомольских полит
кружков фактически учится 50 тысяч. 
В Свердловске сорвалось 577 занятий в 
кружках, в Асбесте 14 кружков не на
чали работу. В Коптеловском, Бпсерт- 
ском, Таборипском и ряде других райо
нов не заботятся по-настоящему о каче
стве преподавания в политсети. Бюро 

_обкома, зная об этом, не приняло долж
ных мер. А между тем назрела необхо

димость серьезно заняться повышением 
уровня подготовки пропагандистов, на
ладить работу семинаров. Необходимо в 
январе во всех городских, районных и 
крупных первичных комсомол неких орга
низациях создать шестимесячные курсы 
по подготовке пропагандистов.

Крайне неудовлетворительно в' пашей 
области работают школы рабочей моло
дежи. Обком не выдвинул вопросов о 
подготовке преподавателей для школ 
сельской молодежи, о. постройке новых 
зданий для этих школ.

Серьезным недостатком является так
же ^отсутствие необходимой организатор
ской работы среди широких масс моло
дежи. Стало системой, копа работники 
обкома засиживаются в кабинетах или 
выезжают в районы лишь для того, 
чтобы «подстегнуть». А между тем опыт 
комсомольских активистов Кировграда п 
Каменска говорит о необходимости пере
несения центра работы в первичные ор
ганизации. Нужно заботиться о воспи
тании активности у каждого юноши, у 
каждой девушки. Когда комсомольская

группа Владимира Корчанкова (Иово- 
Гагильский металлургический завод) да
ла всем комсомольцам и молодым рабо
чим посильные поручения, группа в ко
роткий срок выросла в четыре раза.

Бюро обкома комсомола, его работни
ки пе раскрывают самодеятельный ха
рактер комсомольских организаций, пе 
помогают комсомольским работникам на 
местах практически осуществлять и во
влекать всех комсомольцев и большин
ство молодежи в активную обществен
ную деятельность.

Нам необходимо организовать учебу 
актива, ежемесячно проводить совеща
ния-семинары на крупных предприятиях 
при участии работников обкома 
ВЛКСМ.

Я думаю, что после пленума обкома 
ВЛКСМ все комсомольские активисты 
области примут должные меры к устра
нению недостатков, по-большевистски 
выполнят постановление II пленума 
Нейтрального Комитета комсомола.

Участники IV пленума обкома ВЛКСМ: аспирант Свердловского меди
цинского институту Е. Нестерова, мастер доменного цеха Ново-Тагильского 
металлуршческого завода В, Крючков, секретарь Нижне-Тагильского горкома 
ВЛКСМ Н. Новокрещенов, инженер-механик Красиоуральского медепла
вильного завода В. Суворова, секретарь Каменск-Уральского горкома 
ВЛКСМ Н. Козлов, токарь Свердловского завода транспортного машинострое
ния Ф. Огнетова в перерыв между заседаниями. Снимок И. Уфимцева.

НЕ ОТГОРАЖИВАТЬСЯ ОТ МОЛОДЕЖИ
Из выступления председателя ревизионной комиссии 

обкома ВЛКСМ тов. КОРОСТЕЛЕВОЙ
Решение II пленума 

ЦК ВЛКСМ имеет ис
ключительное значение 
для Свердловской обла
стной комсомольской ор
ганизации, ибо пленум во
время отметил недостат
ки в ребоге и указал пу
ти их устранения.

Проверяя деятельность 
обкома комсомола, реви
зионная комиссия также 
вскрыла ряд существен
ных недостатков в его 
работе, которые прежде 
всего отражаются на ро 
сте рядов комсомола. 
Рс.вкомиссия пришла к 
выводу, что бюро обкома 
очень часто и много при
нимает решений, по за
ходом их выполнения не следит. Так, 
29 августа, заслушав отчет Алапаевского 
горкома о состоянии учета членов 
ВЛКСМ и уплаты членских взносов в 

I городской комсомольской организации, 
I бюро обкома предложило исправить от- 
I меченные недостатки, однако, до сих пор 
! не проверило, как же выполнено его 
решение.

С января по октябрь прошлого года 
обком принял 185 постановлений по раз
ным вопросам комсомольской работы. За 
это же время в райкомы и горкомы бы
ло послано 136 писем, в которых сквозит 
административная нотка, вроде «немед
ленно требуем», «обязываем», «предла
гаем» и т. п.

Такое количество по
становлений и писем, на 
наш взгляд, мешает рай
комам и горкомам сосре
доточить свое внимание 
на решении основных 
комсомольских дел.

Из всего этого можно 
сделать вывод, что, тра
тя много времени на со
ставление и принятие по
становлений, работники 
обкома ВЛКСМ забыва
ют, что их обязанность— 
оказывать практическую 
помощь па местах, бы
вать среди комсомоль
цев и молодежи, вос
питывать комсомольский 
актив.

Отсутствие же со стороны бюро кро
потливой, продуманной работы с кадра
ми ведет к частой смене работников 
райкомов, горкомов да и самого обкома. 
С января по октябрь например, было 
сменено 15 первых и 14 вторых секрета
рей горкомов и райкомов.

Если бюро обкома комсомола, горкомы 
и райкомы комсомола перестроят свою 
работу в соответствии с указаниями ЦК 
ВЛКСМ, не будут отгораживаться от 
актива, от молодежи, тогда мы смо
жем выполнить решение II пленума ЦК 
ЕЛКСМ.* * й

В обсуждении доклада тов. Никитина 
приняло участие 26 человек. Одобряя 
постановления II пленума ЦК ВЛКСМ, 
они вскрывали недостатки, имеющиеся 
в работе областной комсомольской орга
низации, намечали пути их устранения, 
рассказывали о гом, что уже сделали 
первичные организации для укрепления 
связей с молодежью после пленума.

Инструктор политотдела Свердловской 
железной дороги тов. Прохоров сказал, 
что комсомольские организации транс
порта за последнее время заметно улуч
шили работу с молодежью, не состоящей 
в комсомоле. Комитет ВЛКСМ вагонно
го участка, например, недавно провел 
несколько вечероз отдыха и культпохо
дов, в которых участвовало около 1.000 
юношей и девушек. 19 молодых рабочих 
в декабре вступили здесь в ряды 
ВЛКСМ. На участке создано вновь три 
комсомольских группы.

Серьезной критике на пленуме под
верглось бюро областного комитета ком
сомола. Член обкома тов. Егоров гово
рил о том, что многие решения, прини
маемые бюро обкома, не выполняются, 
контроль за исполнением не налажен. 
Он указал, в частности, на решение об 
оказании помощи комсомольским органи
зациям строительных предприятий Ниж
ней Туры.

Многие выступающие говорили о яе- 
обхопимссти улучшит!, содержание се
минаров секретарей райкомов и горко
мов, проводимых обкомом, чаще устраи
вать их. Секретарь Красиотурьинского 
горкома ВЛКСМ тов. Хошепко потребо
вал от членов бюро руководить работой 
горкомоз дифференцированно, учитывая 
особенности каждой комсомольской ор
ганизации.

Участники пленума пред’явили серьез
ные претензии к отделу пропаганды и 
агитации обкома, предлагали чаще на

правлять в сельские организации лек
торов, докладчиков. Секретарь Богдано- 
вичского райкома комсомола тов. Есаул- 
ков сказал, что многие политкружки не 
имеют в достаточном количестве лите
ратуры. Торгующие организации мало 
завозят ее в колхозы. Средства, отпу
скаемые на культурное обслуживание 
молодежи, порой не используются.

Секретарь Дзержинского райкома ком
сомола Нижнего Тагила тов. Долгодво
ров говорил о необходимости смелее 
ставить перед профсоюзными, хозяйст
венными руководителями вопросы по 
улучшению трулгустройства ибытлмо- 
лотежи. Указывая на факты неправиль
ного использования молодых рабочих на 
Уралвагонзаводе, тов. Долгодвороз по
просил руководителей облпрофсозета 
обратить внимание на работу профсоюз
ной организации этого предприятия.

В прениях го докладу выступили так
же секретари горкомов: Свердловско
го — тов. Сафронов, Каменск-Уральско
го — тов. Козлов, Серовского — тов. 
Балабанов, Ивлельского — тов. Сева
стьянов, заведующая отделом крестьян
ской молодежи обкома тов. Кокшарова, 
заведующий отделом рабочей мо.пппежч 
тов. Лемякин, комсорг ЦК ВЛКСМ на 
Уралмашзаводе тов. Гришин и другие.

Выступившие па пленуме секретам, 
ПК ВЛКСМ тоз Шелепин и секретарь 
Свердловского обкома ВКП(б) тов. Ку- 
зин поставили перед комсомольскими ак
тивистами ряд задач в связи с выпол
нением решений II пленума ЦК ВЛКСМ.

Обсудив доклад тов. Никитина, пле
нум принял развернутое постановление.

Пленум разрешил также организацион
ные вопросы.
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„Два капитана“
Новый спектакль Свердловского театра юных зрителей
Мы, школьники, радуемся за наш 

театр, потому что видим его несомнен
ный рост. В нынешнем сезоне коллектив 
театра сумел удачно поставить такие 
интересные, высоко идейные спектакли, 
как «Где-то в Сибири» И. Ирошниковой, 
«Снежок» В. Любимовой. Эти постанов
ки были тепло приняты молодежью 
Свердловска, потому что они волнуют, 
заставляют о многом подумать. К этим 
вещам коллектив театра недавно приба
вил еще одну работу — не менее содер
жательную и интересную — постанов
ку спектакля «Два капитана» лауреата 
Сталинской премии В. Каверина.

Каждый из нас читал замечательную 
кишу «Два капитана». И нам не терпе
лось увидеть, как же все герои этой за
мечательной книги оживут на сцене, 
какими будут они в спектакле.

Театр оправдал паши надежды. Зна
комые нам по книге Саня, Валя, Катя, 
учителя были в спектакле такими, 
какими мы надеялись их увидеть.

Напряженно следят юные зрители за 
борьбой передовых советских людей — 
педагога коммуниста Кораблева и его 
воспитанников — Calm Григорьева, Ка
ти Татариновой и их друзей с хитрым, 
косным, педантичным Николаем Антоно
вичем Татариновым и его воспитанником 
лживым, эгоистичным Ромашовым.

Саня Григорьев в исполнении артиста 
П. Ефимова—юноша с кипучей, неисто
щимой энергией, с несгибаемой волей, 
направленной на достижение большой 
цели. Таким же рисует Саню и артист 
А. Чернов. Надо сказать, что исполнение 
П. Ефимова содержит в ' себе больше 
искренности, энергичности, чем ис
полнение А. Чернова. Нам кажет
ся, А. Чернову следует более пол
но характеризовать своего героя. Под
руга Сапп Катя Татаринова в ис
полнении Л. Пильненко такая же, 
как Саня, честная и прямая, такая 
же принципиальная в дружбе, верная в 
любви. Дублирующей роль Кати А. Якш 
недостает в некоторых сценах простоты, 
обаятельности.

Все хорошие черты в характере Сани 
и Кати любовно развивал их ближайший 
ДРУГ и учитель Иван Павлович Кораблев.

По следам наших выступлений
«РАЙКОВУ НЕ ДО ПИОНЕРОВ»

Под таким заголовком в № 67 газета 
«На смену'» была опубликована коррес- 
пондеьциь, рассказывающая о плохом 
руководстве работой пионерских дружин 
со стороны Артинского райкома ВЛКСМ.

Как сообщает заведующая отделом 
пропаганды и агитации Артинского рай
кома комсомола тов. Бебнева, факты 
подтвердились. За неправильное воспи
тание пионеров тов. Черепанова от ра
боты освобождена.

В АНГЛИЙСКИХ ШКОЛАХ
Школьная система в Англии пережи

вает глубокий кризис. Школ в стране 
нехватает. Молодежь же, которая окан
чивает их, имеет очень скудные знания. 
При острой нехватке школ в стране за 
четыре года пребывания у власти лей
бористов не только не расширено школь
ное строительство, но оно почти прекра
тилось. На просвещение в бюджете Ан
глии на 1948—49 гг. была ассигнована 
ничтожная сумма—30 млн. фунтов стер
лингов. В то же время щедро увеличе
ны военные расходы Это и неудиви
тельно. Приковав Англию к военной 
колеснице США, правящие круги Ве
ликобритании стали на путь внешних по
литических авантюр, на путь дальней
шего наступления на жизненный уровень 
населения страны.

Каково же положение, созданное в 
школьном образовании Англии.

Тблько по официальным, явно пре
уменьшенным данным, £00 детей трудя
щихся из тысячи после 14 лет не имеет 
возможности продолжать образование и 
вынуждены нтти в подсобные рабочие 
на фабрики и заводы или учениками в 
конторы ' и мастерские. Для того, чтобы 
получить квалификацию, ученику надо

Пам очень поправился этот* герой спек
такля, так ярко охарактеризованный 
артистом К. Щепкиным.

Запомнились нам образы Вальки Жу
кова (артист В. Балашов), Марии Ва
сильевны Татариновой (артистка Н. Ла- 
жепцева), Киры (артистка Л. Староколь- 
нсва), Ивана Ивановича Павлова (артист 
М. Зипяков), ненца Вылки (артист 
А. Брандт). Нам кажется, что очень 
хорошо справился со своей задачей ар
тист В. Белов. Он очень убедительно 
рисует Николая. Антоновича Татарино
ва—человека, совершившего преступле
ние против своего брата — отважного 
исследователя Арктики — и погрязшего 
в своих честолюбивых, мелочных расче
тах. Мы ясно видели, что Николай Ан
тонович — это человек с тяжелым на
следием прошлого, человек, обреченный 
на гибель. Таков же и его воспитанник 
Ромашев, чей образ ярко донес до зри
теля артист И. Белозеров, а особенно 
дублирующий Е. Злобин.

Заслугой постановщика спектакля 
Н. Муратова, по нашему мнению, яв- 
ляется то, что он помог артистам найти 
верные выразительные черты, благодаря 
которым каждый герой живет содержа
тельной своеобразной жизнью. Но нам 
кажется, режиссеру следует найти более 
яркие убедительные краски для послед
него разговора Кораблева с Татарино
вым, где окончательно разоблачаются 
гнилая сущность, никчемность Николая 
Антоновича. Хочется, чтобы не было так 
неожиданно расставание зрителя с Саней 
Григорьевым. В заключительной сцепе 
спектакля мы видим Григорьева где-то 
вдалеке, за пеленой снега, отыскавшего 
вместе с товарищами место смерти капи
тана Татаринова. Невольно желаешь 
увидеть эту сцену более выразительной, 
видеть Саню ближе, в кругу друзей.

Спектакль в целом оставляет хоро
шее впечатление. Просмотрев его, каж
дый из пас уходит обогащенный новы
ми мыслями, глубокими чувствами. В 
этом заслуга всего коллектива театра 
юных зрителей.

Герман ША Л АЙКО, Валентина 
ПОНОМАРЕВА, Гортензия ВЛА- 
ДИМИРОВА, ученики свердлоз- 
“ ~ ских школ.

«СИГНАЛЫ ЮНИОРОВ»

Под таким заголовком в газете «На 
смену!» за 28 ноября была опубликова
на заметка.тов. Л. Колбина. Он писал, 
что в столовой ■ Дома связи не забо
тятся о чистоте и порядке.

Директор столовой тов. Федорова со
общает, что бывший директор тов. Ну
жин и заведующая производством сня
ты о работы. В столовой приняты все 
меры к налаживанию нормальной работы.

проработать от 3 до 7 лет. Такой дол
гий срок ученичества приносит огромные 
доходы предпринимателю, так как ученик 
получает ничтожную плату за свой труд, 
лаже если он выполняет норму взрос
лого рабочего.

Для детей трудящихся в Англии соз
даны так называемые «народные шк'о- 
лы». Что же представляют собою эти 
«народные школы»? В лучшем случае, 
это громадные, тюремтого вада зда
ния, обнесенные высокой оградой. На 
маленьких пыльных асфальтированных 
дворах дети проводят перерывы между 
уроками. В школах ребята получают 
только самое элементарное образование 
Нередко они не имеют и учебников, из
дание которых п Англии за последнее 
время резко сократилось. На скудные 
ассигнования государства народные шко
лы не имеют возможности приобрести 
часто самого необходимого школьного 
оборудования и учебных пособий.

Но даже и в этих немногих «народ
ных школах» значительное количество 
всех мальчиков и девочек в возрасте 
от 5 до 14 лет лишено возможности 
учиться. Только отдельные учащиеся 
«народной школы» могут попасть в

. Физкультура U спорт

Интересная игра
В минувшее воскресенье на стадионе 

«Динамо» состоялся очередной матч на 
первенство СССР по хоккею с шайбой 
для команд второй группы. Свердлов
ские спартаковцы играли с хоккеистами 
Дома офицеров (Новосибирск). Собрав
шиеся зрители были свидетелями инте
ресной борьбы двух равноценных команд.

Гости с самого начала игры предло
жили хозяевам поля быстрый темп. 
Свердловчане оказались прижатыми к 
воротам, и на седьмой минуте вратарь 
спартаковцев Писарев непростительно 
пропустил в свои ворота шайбу, послан
ную Ветровым (Новосибирск).

После этого темп игры несколько 
спал, и свердловчане сами перешли в 
атаку. Несколько удобных моментов 
сравнять счет упускают Бормотов и Но
говицын. На шестнадцатой минуте го
стям удается вбросить’ еще одну шайбу. 
Счет 2:0.

Во втором периоде спартаковцы почти 
все время атакуют, но хорошо игравшая 
защита гостей не дает им возможности 
изменить счет. Наоборот, на седьмой ми
нуте вратарю свердловчан в третий раз 
пришлось достать шайбу из сетки своих 
ворот.

При счете 3:0 в пользу гостей начал
ся заключительный период. Стремясь 
уйти от поражения, спартаковцы напа
дают всей командой. На пятой минуте, 
после прорыва Ноговицына (Сверд- 
ловск), первая ответная шайба оказы
вается в сетке ворот армейских.хоккеи
стов. Через десять минут Ноговицыну 
удается »бросить вторую шайбу в воро
та гостей. Счет 3:2. Гости растерялись. 
Этим воспользовался свердловчанин 
Шкляев: за три минуты до конца игры 
сильным броском он сравнивает счет — 
3:3. До конца игры ни одной из команд 
изменить счет не удалось.

«не
7 января в Челябинске в матче на 

первенство страны по хоккею с шайбой 
для команд мастеров первой группы, 
хоккеисты «Динамо» (Свердловск) игра
ли с местной командой «Дзержинец». 
Встреча окончилась со счетом 2:0 в 
пользу «Дзержинца».

☆ -it 1г
Сегодня в Свердловске на стадионе 

«Динамо» п 7 часов вечера состоится 
матч на первенство страны по хоккею с 
шайбой. Против динамовцев Свердловска 
будет играть чемпион страны — москов
ская команда ИДКА.

В. БАКАНОВ.

МЕЖДУНАРОДНЫЙ 
РЕКОРД 'СОВЕТСКОГО 

АВИАМОДЕЛИСТА
Центральный аэроклуб СССР имени 

В. П. Чкалова получил сообщение о 
том, что Международная авиационная 
федерация (ФАИ) утвердила а качестве 
международного рекорда результат по
лета модели гидросамолета с резиновым 
моторчиком новосибирского авиамодели
ста Юрия Захарова.

Модель Ю Захарова 9 августа про
шлого года пролетела 22 километра 549 
метров. Этот результат внесен в табли
цу международных рекордов. (ТАСС).

среднюю школу, которая в основном 
рассчитана на детей обеспеченных роди
телей.

Если таково положение с обучением 
в городской школе, то что же можно 
сказать о сельских школах, которые з 
большинстве случаев находятся в веде
нии различных благотворительных об
ществ, чаще всего церковных, и су
ществует на те жалкие крохи, которые 
«жертвуют» им эти общества. Специаль
ные обследования, произведенные в ря
де сельских школ, показали, что около 
15 процентов оканчивающих их или 
вовсе не умеют читать или читают 
плохо.

Особенно тяжелы условия в так на
зываемых «неорганизованных» школах, 
в которых обучается около миллиона де
тей. Такие школы состоят лишь из од
ного класса, в котором занимаются од
новременно и старшие и младшие уче
ники. В одном углу такого «класса» 
семилетние мальчики е трудом выводят 
буквы алфавита, а в другом — ученики 
постарше учат вслух таблицу умноже
ния, в противоположном углу старшие 
школьники, занимаются спряжением гла
голов.

«Я никогда не представлял себе, что 
наши дети обучаются в таких удручаю
щих условиях»,—заявил, ознакомившись 
с рядом сельских школ, член просвети
тельного совета небольшого школьного 
района Хайнес.

Чему же учат детей в «народных 
школах»? Все обучение школьников про

Каждого, кто побывал на новогодней елке в Свердловском Дворце 
культуры им. А. М. Горького, спросил дед-Мороз о том, как он учился 
и как отдыхает, и пожелал новых успехов в третьей четверти.

ИА СНИМКЕ: школьники рассказывают деду-Морозу б своих планах. 
Снимок И. Тюфякова.

(Под редакцией А. И. Козлова):

ВТОРОЙ РАЙОННЫЙ ТУРНИР КОЛХОЗНИКОВ
Отборочные шахматио-шашечные тур

ниры по колхозам нашей области под
ходят к концу. В некоторых районах 
уже проводятся соревнования на первен
ство районов.

Недавно закончился второй районный 
шахматно-шашечный турнир колхозников 
Режевского района. В отборочных тур
нирах участвовало 102 человека. В 
упорной борьбе первое место и звание 
чемпиона Режевского района по шахма
там среди колхозников на 1950 год за
воевал Анатолий Иванович Голендухин. 
Звание чемпиона по шашкам присвоено 
Владимиру Васильевичу Голеядухину. 
Оба они—представители физкультурного 
коллектива колхоза «Пролетарка» дерев
ни Голендухино.

У ШАХМАТИСТОВ 
СВЕРДЛОВСКА

Добровольное спортивное общество 
промкооперации «Спартак» впервые про
вело командные шахматно-шашечные 
соревнования среди отраслевых . союзов 
промкооперации, в которых приняло 
участие шесть команд. Первое и второе 
места поделили команды Бытпромсоюза 
и Горкоопинсоюза. набравшие одинако
вое количество очков — по 19 из 25 
возможных.

Городское управление промкооперации 
учредило переходящий приз, который 
будет вручен команде-победительнице 
после матча между командами, занявши
ми первое и второе места.

питано реакционной идеологией. В этом 
немалую роль играет религиозное вос
питание. В введении к программе по ре
лигиозному обучению, изданному з гор. 
Ланкашире, записано: «Религия являет
ся основой для воспитания морали, для 
формирования сознания учащихся в ду
хе верности королю, церкви и прави
тельству, в духе смирения и незыблемо
сти существующих основ государства».

Для должного воспигаинт учеников 
в духе «христианского смирения» в шко
лах широко применяют телесные нака
зания. Физическим накч тениям школьни
ков подвергают за невыполнение домаш
них заданий, за разговоры на уроках, 
за списывание, за опоздание и др. Ору
диями наказания служат специальные 
ремни, плетки, прутья и линейки.

Исключительно п.%охо обстоит деЛо с 
подготовкой учителей. В Англии нехва
тает 60.000 преподавателей. Молодежь 
неохотно идет учиться в педагогические 
учебные заведения. Это происходит пото
му, что профессия учителя является 
одной из самых низкооплачиваемых в 
Англии. Особенно низко оплачивается 
работа женщин-учительниц, которые за 
равный с мужчиной труд получают зна
чительно меньшую оплату.

Лейбористы много пишут и говорят о 
«свободе» и «равенстве» образования в 
Англии для народа. В действительности 
ничего не делается для того, чтобы об
разование стало действительно доступ
ным для всех трудящихся

3. ЯХОНТОВА.

Переходящий приз районного комитета 
физкультуры и спорта за лучшую орга
низацию шахматно-шашечных турниров 
внутри колхоза и высокие спортивные 
достижения присужден коллективу физ
культуры при колхозе «Пролетарка». В 
коллективе проведено-два шахматных и 
один шашечный турниры, в которых! 
участвовало 43 человека. 'Коллектив! 
имеет в своем составе одного шахмати
ста 3 разряда, 5 человек—4 разряда и 
18 человек — 5 разряда. 1

В областной комитет по делам физ
культуры и спорта начали поступать из 
районов заявки на участие в первенстве 
области по шахматам и шашкам среди 
колхозников, которое будет проведено а 
Свердловске с 15 января.

ЭТЮД
П. БАБИЧ (СВЕРДЛОВСК)

Белые начинают и делают ничью.
Предлагаем вниманию читателей этот 

интересный этюд начинающего шахмат
ного композитора П. Бабич. Несмотря 
па равенство сил, у черных сильная про
ходная пешка, которую белым трудно 
задержать, но тем не менее белые тон
кими ходами добиваются ничьей.

• НОВЫЕ СПОРТИВНЫЕ СЕКЦИИ
Молодые физкультурники транспорт-1 

него управления треста Вахрушевуголь 
не раз завоевывали первенство на город
ских спортивных соревнованиях.

Недавно при управлении организованы 
две новые секции — лыжная и хоккей
ная. в которых занимается около 60 мо-’ 
лодых транспортников. Проведены пер
вые тренировки.

сегодня пойти
ТЕАТРЫ: оперы и балета нм. Лун®а 

царского: «Демон». Драматический: 
«Особняк в тереулке». Музыкальной 
комедии; «Мея Гюзель».

Стадион «Динамо»: хоккей с шайбой 
на первенство СССР по первой группе 
Москва (ЦДКА) — Свердлов-ск («Дшг- 
мо»),

КИНОТЕАТРЫ: МЮД -- «Юность 
мира». «
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